

El cuidado espiritual y pastoral de la comunidad educativa de la Universidad Mariana

Hna. **Anna Lid Cerón Melo**

Directora de Pastoral

Universidad Mariana

Hna. **Constanza Enid Bonilla Chaves**

Jorge Humberto Chaves Solarte

Asistentes de Pastoral

Universidad Mariana

Álvaro Javier Benavides Ponce

Auxiliar de Pastoral

Universidad Mariana

La Universidad Mariana (2021), como institución católica regentada por la Congregación de Religiosas Franciscanas de María Inmaculada y, bajo su Estatuto General, capítulo 1, se compromete con la búsqueda de la verdad para recrear, crear y aplicar el conocimiento en la transformación social de su entorno, función que comparte con todas las universidades; así mismo, se diferencia por su anhelo de encontrar la fuente de la verdad que es Jesucristo “Camino, verdad y vida”, como sostiene Ex corde ecclesiae 1, 4 (Constitución Apostólica, 1995).

Nuestra institución, a través del Proyecto de la Pastoral Universitaria (Universidad Mariana, 2020a), responde a este propósito con la acción evangelizadora en la comunidad educativa que promueve el cuidado espiritual y pastoral desde sus labores formativas, mediante el diálogo entre fe, ciencia y cultura, propendiendo a su crecimiento integral y la transformación social desde el Evangelio de Jesucristo y la espiritualidad mariana y franciscana. La institución, como Obra en Pastoral, da respuesta al Plan de Desarrollo ‘Consolidación de la Excelencia Educativa para la Transformación Social 2021 – 2028’ (Universidad Mariana, 2020b), en el proyecto 6 ‘Identidad mariana y compromiso social’ en sus objetivos específicos (Ver Plan de Desarrollo), mediante los procesos de Anuncio, Comunión, Celebración y Compromiso Socioambiental.

Figura 1

Grupo de Pastoral



Fuente: Pastoral.

El Anuncio del Evangelio ilumina el ser y quehacer de la comunidad universitaria con los procedimientos de Anuncio para Héroes, Catequesis Presacramental, Servicio de Escucha y Acompañamiento (SEA), Formación en la Fe y, la Fraternidad Juvenil Franciscana. La Comunión impulsa un nuevo modo de convivir y compartir desde el Evangelio y la espiritual mariana y franciscana con los procedimientos de Jornadas Académicas, Encuentros de Cualificación (Docentes y Administrativos), Al encuentro del Maestro, Pastoral Familiar y Asociación de laicos misioneros franciscanos de María Inmaculada (MIFRAMI).

Figura 2

Participantes del encuentro



Fuente: Pastoral.

La celebración de la fe expresa la experiencia de Dios en la vida personal, familiar y comunitaria, por medio de los procedimientos de celebraciones eucarísticas, el sacramento de la reconciliación, las experiencias de oración ‘Sammá’ y el ministerio de música católica ‘Son de Dios’. En el compromiso socioambiental, la comunidad universitaria como Iglesia en salida, asume el movimiento eclesial de Justicia, Paz e Integridad de la Creación (JPIC) privilegiando el cuidado de los más frágiles, el respeto y conservación de la casa común a través de la Fraternidad JPIC y las campañas de solidaridad ‘El Ropero de María’ y ‘La Alacena de Jesús’, como señala el Proyecto de la Pastoral Universitaria (Universidad Mariana, 2020a).

Figura 3

Celebración musical



Fuente: Pastoral.

Entre las actividades pastorales, cabe destacar el Anuncio para Héroes con la lectura y reflexión del Evangelio diario que se transmite por las redes sociales de la institución. La jornada académica denominada ‘El desafío de ser diferentes’, está dirigida a estudiantes de tercer semestre de los diferentes programas; desde la inteligencia espiritual

y la inteligencia emocional se los impulsa a experimentar un encuentro consigo mismos, con los otros, con lo otro y con el Totalmente Otro, para que comprendan la importancia de su responsabilidad social, política e interrelacional y su crecimiento espiritual, así como también el conocimiento y manejo de sus propias emociones.

Con las celebraciones eucarísticas en tiempos litúrgicos, las fiestas institucionales, el envío a prácticas preprofesionales y otros, el servicio de escucha y acompañamiento espiritual (Un Café con sabor a Cristo) que se realiza en grupos y de persona a persona, más las campañas de solidaridad (El Ropero de María y La Alacena de Jesús) se presta ayuda con alimentos y ropa a los damnificados por los desastres naturales, como San Pablo, Ancuya, Rosas – Cauca.

De igual manera, se brinda colaboración con la Oficina de Permanencia en la realización del Fraterbingo y Donatón de alimentos para apoyo a estudiantes de la institución, al igual que la campaña de embellecimiento del Jardín de la memoria en el Parque Chimayoy, con la coordinación de la fraternidad JPIC, el programa de Ingeniería Ambiental y la participación de delegados de la Gobernación de Nariño, la Alcaldía de Pasto, la Red de víctimas y la Pastoral Social de la Diócesis. También se orienta y se fortalece a los grupos apostólicos de la Fraternidad Juvenil Franciscana, Pastoral Familiar y la Asociación de laicos misioneros franciscanos de María Inmaculada (MIFRAMI).

Figura 4

Actividades en el Jardín de la memoria



Fuente: Pastoral.

Así mismo, la Pastoral integra sus acciones al proceso sinodal que se vive en la Iglesia Universal y particular en las diferentes actividades de sus procesos y procedimientos en un caminar juntos, en escucha y discernimiento para que en nuestra institución tomen vida los valores del amor, la fraternidad, el respeto, la solidaridad y el cuidado por la casa común. Una universidad sinodal es como una Iglesia de la escucha, con la conciencia de que escuchar es más que oír. Es una escucha recíproca en la cual cada uno tiene algo que aprender, como se dijo en el 50 Aniversario del Sínodo de los obispos (Hermanas Terciarias Capuchinas de la Sagrada Familia, s.f.).

Para la Iglesia, la universidad constituye un lugar privilegiado de evangelización y un reto esencial al momento de proponer el horizonte de salvación del Maestro de Nazaret. La universidad y, de modo más amplio, la cultura universitaria, constituyen una realidad de importancia decisiva. En su ámbito se vive cuestiones vitales, profundas transformaciones culturales, de consecuencias desconcertantes, se suscita nuevos desafíos. La Iglesia no puede dejar de considerarlos en su misión de anunciar el Evangelio.

Figura 5

Miembros del equipo



Fuente: Pastoral.

Apreciada comunidad universitaria: los invitamos a participar en las diferentes actividades y campañas que se coordina desde esta dependencia y que se informa a través de las redes institucionales con la colaboración de la Oficina de Mercado y Comunicaciones. ¡La Pastoral somos todos!

Referencias

- Constitución Apostólica. (1995). Ex corde ecclesiae. https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/apost_constitutions/documents/hf_jp-ii_apc_15081990_ex-corde-ecclesiae.html
- Hermanas Terciarias Capuchinas de la Sagrada Familia. (s.f.). 50 Aniversario del Sínodo de los obispos: “La justicia en el mundo” 30 de noviembre de 1971 – 2021. <https://www.terciariascapuchinas.org/50-aniversario-del-sinodo-de-los-obispos-la-justicia-en-el-mundo>
- Universidad Mariana. (2020a). Proyecto Pastoral Universitaria. <https://www.umariana.edu.co/pastoral-universitaria/>
- Universidad Mariana. (2020b). Plan de Desarrollo 2021 – 2028. <http://www.umariana.edu.co/docinstitucionales/plan-desarrollo2021-2028.pdf>
- Universidad Mariana. (2021). Estatuto General. <https://www.umariana.edu.co/docinstitucionales/Estatuto-General-Universidad-Mariana-2021.pdf>